



## MARIBEL SÁNCHEZ VADILLO

Ganadera abulense. Premio de Excelencia a la Innovación para Mujeres Rurales que otorga el Ministerio de Agricultura

# PREMIO A LA INNOVACIÓN POR DEDICAR PARTE DE LA PRODUCCIÓN LECHERA A LA FABRICACIÓN DE JABÓN

La ganadera abulense Maribel Sánchez Vadillo, que tiene una pequeña explotación familiar en la localidad de Candeleda, en el valle del Tiétar y a apenas diez kilómetros de la comarca extremeña de La Vera, ha sido galardonada con el Premio de Excelencia a la Innovación para Mujeres Rurales que otorga el Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente, como reconocimiento al esfuerzo desarrollado en su explotación de cabras de raza Verata. Además, se trata de una de las primeras titularidades compartidas tramitadas en Castilla y León, con la peculiaridad de que fue su marido quien se incorporó a la explotación.

**TIERRAS.- ¿Cómo es su explotación? ¿Cuántas personas trabajan en ella?**

MARIBEL SÁNCHEZ.- Tengo una explotación de 250 cabras de raza Verata, todas ellas inscritas en el libro genealógico. La nave de producción está situada en la localidad abulense de Candeleda, concretamente en la finca El Raso. Todo el trabajo lo realizamos entre dos personas. Es una explotación familiar.

**TI.- ¿Cómo realiza la alimentación de los animales? ¿Se aprovechan los recursos propios de la zona?**

M.S.- Tenemos un sistema semi-extensivo. Las cabras salen todos los días del año al campo, aunque obviamente con buen tiempo están durante más tiempo aprovechando los recursos del monte que en los días de frío o lluvia. De

► **Gestiona una explotación de cabras de raza Verata con 250 hembras que tiene previsto ampliar hasta 400 en los próximos meses**

► **Desarrolla un modelo de producción semi-extensivo con pastoreo diario, dos ordeños y un sistema reproductivo basado en la monta natural sin sincronización de celos**

► **El proyecto más importante que quiere afrontar es la transformación de la leche en yogur, para mejorar el precio de la leche, aunque el problema es la inversión necesaria**

todos modos, siempre reciben un aporte de pienso en la nave. Nuestro objetivo es tener unos costes reducidos y que no se note demasiado en la producción.

**TI.- ¿Cuál es el proceso del ordeño?**

M.S.- Realizamos dos ordeños diarios. Este trabajo nos lleva entre una y dos horas por cada ordeño, dependiendo de la etapa de producción en la que estén los animales. Los animales reciben un aporte extra de alimentación cuando entran al ordeño.

**TI.- ¿Cómo se planifica la reproducción? ¿Utiliza inseminación y métodos hormonales?**

M.S.- Realizamos un manejo de reproducción muy sencillo. Hasta ahora, no hemos realizado inseminación





ni tampoco utilizamos métodos de sincronización del celo. Este tipo de cabra se queda fácilmente preñada, lo que nos ahorra muchos problemas. Cuando los animales bajan en producción, entran los machos. Realizamos prácticamente una paridera al año, que en esta ocasión ha sido a finales de septiembre y principios de octubre.

**TI.- ¿Y la sanidad? ¿Cómo se afronta?**

M.S.- Estamos integrados en una Agrupación de Defensa Sanitaria (ADS), por lo que se sigue el programa sanitario de ADS y las campañas oficiales de saneamiento ganaderos. Por otra parte, realizamos vacunaciones contra la 'basquilla' y desparasitaciones. No estamos en una zona especialmente conflictiva, ya que el resto de las granjas están a una distancia suficientemente lejana.

**TI.- ¿Realiza Control Lechero Oficial? ¿Cuál es la producción de los animales?**

M.S.- Por ahora no hemos realizado Control Lechero Oficial, pero está previsto que comencemos el próximo año con la colaboración con ACRIVER, la asociación de raza Verata. De todos modos, en el pasado año 2011 la producción total fue de 58.000 litros de leche de cabra. Esta producción se vende casi íntegramente a la cooperativa Caprino de Candeleda, excepto una pequeña cantidad que dedicamos a elaborar jabones.

**TI.- ¿Qué producción de carne tiene?**

M.S.- Durante el año pasado vendimos unos 330 cabritos. Son destetados con 9 o 10 kilogramos y enviados directamente a sacrificio. La comercialización la realizamos a través de Caprites.

**TI.- ¿Ha pensado entrar en la transformación propia?**

M.S.- Tenemos una marca de jabones elaborados con leche de cabra bajo el nombre de 'Chivina'. El objetivo es alcanzar algo de valor añadido, ya que el precio que actualmente pagan las industrias lácteas es muy bajo. Además, uno de nuestros proyectos es la transformación de la leche en yogur, aunque el problema es la inversión que se necesita. También sería posible la venta de leche líquida de cabra, ya que hay un mercado muy local, alrededor de Candeleda, en el que se demanda este producto.

**TI.- ¿Cuáles son sus proyectos de futuro?**

M.S.- Vamos a aumentar el número de animales en el rebaño, con el objetivo de llegar a 400 cabras adultas. Ya estamos criando a prácticamente todas las cabritas, en lugar de enviarlas al matadero, para comenzar ese proceso de aumentar el rebaño.

